

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar 1,25; Portugal, 1,50; otros países, 1,75.—VENTA: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia para la Redacción deberá dirigirse a nombre de Pablo Iglesias, y para la Administración al de Juan J. Morato.

SUSCRIPCIÓN

A FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE MANRESA

	Pesetas.
Suma anterior.....	459,55
Madrid.	
E. Paradas, 0,10.—J. Galiana, 0,50.	
J. F. Fraga, 0,25.—M. Alvarez,	
0,25.—S. González, 0,10.—Rovira,	
0,25.—B. Lumbreras, 0,20.—P.	
Iglesias, 0,25.—Cinco socialistas,	2,75
0,85.....	
Burgos.	
P. Lucio.....	0,30
Villaverde.	
D. S., 0,25.—A. Serrano, 0,25.....	0,50
Puerto de Santa María.	
F. González y otros compañeros, 2.	
J. Oreni, 0,66.—D. Velázquez, 0,70.	
R. Velázquez, 0,50.—F. Ortega,	
0,50.—R. Velázquez, 0,25.—F. Ro-	
dríguez, 0,50.—M. Lora, 0,25.—A.	
Muñoz, 0,25.—V. Martín, 0,25.—	
M. Domínguez, 0,25.—F. Ramírez,	
0,25.—J. Correa, 0,50.—J. Pala-	
dea, 0,50.—C. Marchena, 0,50.—R.	
Anastasio, 0,25.—J. Rodríguez,	8,00
0,30. (Deducido giro y franqueo).	
Zaragoza.	
D. Gávir.....	0,30
Málaga.	
Agrupación Socialista.....	2,50
TOTAL.....	473,90

MUCHAS GRACIAS

Como no queremos pecar de desagradecidos, damos las más sinceras gracias, en primer término al Sr. Chávarri, y después al presidente del Consejo de Ministros y al ministro de la Gobernación.

Al primero porque, «por encima de la cara de Dios», ha sido el alma de la agitación socialista habida estos días en Bilbao, y que se ha extendido á otras muchas poblaciones.

A los dos afamados personajes políticos por haber ayudado eficazmente, con su docilidad y su complacencia, á la obra del celeberrimo D. Víctor.

Porque ¿qué hubiéramos podido hacer nosotros, miseros socialistas, para conseguir que la Prensa de Bilbao, excepto un periódico, hubiera defendido la táctica de nuestro Partido y reconocido la legitimidad del triunfo del mismo en las pasadas elecciones municipales? ¿Cómo haber logrado que la Prensa de todos los partidos, salvo una parte de la del conservador, se encargase de defender el derecho de nuestros concejales contra la omnipotencia de un ministro? ¿Qué resorte podía tocar un Partido tan pobre como el nuestro para obtener que los periódicos de gran circulación censurasen largamente la tropelia cometida con los concejales socialistas, aplaudiesen y ensalsasen la conducta que observamos y reconociesen francamente la justicia que nos asiste?

Nada de esto se hallaba al alcance de nuestra pequeñez.

Resultado tan lisonjero para nosotros sólo podían proporcionárnosle la soberbia y la rabia de un millonario endiosado, y la falta de tacto, la ligereza y la sumisión de los dos personajes políticos de más altura que cuenta el Gobierno que hoy sufre nuestro desgraciado país.

Gracias á ellos se sabe hoy en toda España que en las pasadas elecciones fué electo un candidato socialista en la zona minera de Vizcaya y tres en la capital de esta región.

Gracias á ellos saben muchísimos que lo ignoraban que los socialistas no perturban ni promueven trastornos, sino que, cumpliendo mejor que los gobernantes los preceptos legales, difunden sus ideas ateniéndose á ellos y organizan á los individuos que están conformes con las mismas.

dose á ellos y organizan á los individuos que están conformes con las mismas.

Gracias á ellos los socialistas han acreditado un tacto y una prudencia que para sí quisieran los que pasan por políticos previosores y por estadistas.

Gracias á ellos todos los socialistas españoles agitanse y trabajan con mayor actividad en estos momentos para llevar á sus filas nuevos soldados.

Gracias á ellos se ha demostrado cuán pequeños, cuán atolondrados y cuán miedosos son los políticos que pasan por representar mejor á la clase adinerada.

Gracias á ellos se ha producido una explosión de simpatías hacia la causa socialista y hacia sus defensores.

Y gracias á ellos, cuestiones baladíes, cuestiones insignificantes, que antes ocupaban primer lugar, han cedido su puesto todos estos días á un asunto que tiene gran interés para la clase productora y para cuanto hay de sano en esta sociedad.

Si, Sres. Chávarri, Cánovas y Cos-Gayón; los socialistas españoles les estamos sumamente reconocidos.

Viva usted muchos años, D. Víctor, para que, por propio impulso ó merced á la influencia de algún espíritu, tenga usted arranques como el de ahora.

Larga vida, Excmo. Sr. D. Antonio, para que desde la presidencia del Gobierno pueda acreditar, como acaba de hacerlo, su independencia de carácter y sus condiciones de gobernante.

Mucha, muchísima salud, excelentísimo Sr. D. Fernando, para que pueda usted desempeñar largo tiempo la cartera de Gobernación y demostrar, como recientemente ha hecho, á la vez que su perspicacia de hombre político, su extraordinaria amabilidad y condescendencia con los que se guardan lo que otros ganan.

Gracias, muchas gracias, á todos tres por la valiosísima cooperación que acaban de prestar al Partido Socialista.

LA SEMANA BURGUESA

Sobre la zona minera de Vizcaya ha descargado el Gobierno todo el ejército que no está en Cuba muriéndose de enfermedades y de hambre.

¿Cómo se las va á arreglar Cánovas el día que surjan protestas en cuatro ó seis provincias á la vez?

Tendrá que armar de Mauser á Morlesín.

LA LUCHA DE CLASES ha sido denunciada por ataques á las instituciones y al ministro de la Gobernación.

¡Vamos, no se ponga usted moños, D. Fernando!

¿Atacarle á usted? Los socialistas saben dar á cada cual lo suyo.

Y no acostumbra á confundir á los criados con los amos.

Nuestro amigo Valentín Hernández ha sido reducido á prisión, siguiéndosele dos causas: una por la jurisdicción civil y otra por la de guerra.

Denuncias, procesos, bayonetas, y el Socialismo adelante, siempre adelante.

Un señor Veritas se ha encargado de poner las cosas en su punto desde las columnas de *El Nacional*, periódico escrito por los tráfugas de todos los partidos, y que se han arrimado al sol que más calienta.

Y dice Veritas que el Partido Socialista en Bilbao está compuesto de gente completamente extraña al país.

Suponiendo que esto fuera cierto, que no lo es, ¿qué querrá decir con ello Veritas?

Acaso que no se puede ser político más que en el pueblo donde se ha nacido.

De modo que ya estamos viendo á Cánovas

vas hacer la maleta para tomar el camino de Málaga.

Y á Veritas embarcarse para Hotentocia.

También dice Veritas, que es una especie de Gedeón sin caricaturas, lo siguiente:

En los distritos electorales de San Francisco y las Cortes tenían de tal manera amañado el censo los socialistas, que en él figura todo el personal del partido que se halla diseminado por la zona fabril y minera. El día de las elecciones se presenta toda esa gente con sus amigos y votan por todo el mundo y obligan con amenazas á las Mesas á que legalicen sus atropellos. En esta forma han sido elegidos los compañeros Carretero, Merodio y Pascual.

Esto se llama tener *tupé* y escribir para la China.

Unico país del mundo donde acaso no se sepa el dinero derramado por Chávarri en las elecciones, y la detención de electores socialistas, y la presión ejercida por todas las autoridades, puestas al servicio del gran cacique.

Añade Veritas que D. Víctor Chávarri es la más genuina representación del partido gobernante.

Hombre, no tanto.

Nosotros no creemos que todos los conservadores sean capaces de tirar de un carro.

Por lo menos, tendremos que aguardar á que «estalle» una huelga de mulas del tranvía.

Y no dice más el Sr. Veritas que merezca la pena de ser citado.

Ni siquiera lo que le ha dado Chávarri por la carta que ha escrito á *El Nacional*. Que no habrá sido mucho.

Porque ni Chávarri debe ser generoso más que cuando se trata de comprar votos, ni Veritas debe ser hombre de grandes aspiraciones.

Con rara unanimidad, la Prensa de todos los colores políticos, y hasta la que no tiene color definido, se ha puesto esta vez al lado de la justicia en el atropello inaudito cometido con los socialistas.

Por tratarse de un periódico afecto á la situación, copiamos lo siguiente de *La Lealtad*, que confirma lo que decimos más arriba:

Sería explicable que en la mollera del señor Cos-Gayón, que no ve más allá de las narices del marqués de Vadillo, cuyos horizontes son bastante extensos, pero de muy poca intensidad, no hallaran espacio ni encontraran eco los nuevos sistemas de sociología, ni las aspiraciones que representan de la masa obrera; sería explicable que ese ministro de pergamino desbarrara á su sabor desde el púlpito de Gobernación, como ha desbarrado cuando ha tenido á mano mimbres y tiempo desde las poltronas de Hacienda y Gracia y Justicia; pero no se comprende que el jefe del Gabinete tolere tales extravíos, que sólo conducen, aparte de graves peligros para tiempos venideros, á dar nota de doctrinaria á una situación política.

Esto tenemos que agradecer los socialistas á la soberbia de Chávarri y á la ineptitud de Cos-Gayón.

Niega *La Unión Republicana* que D. Melquíades Alvarez haya abandonado el partido federal para irse al en que está ahora.

Y afirmamos nosotros que el Sr. Alvarez no figura en ninguna de las dos fracciones federales, andando en cambio revuelto con los que no lo son.

Dicen también que el Sr. Alvarez es más socialista que nosotros.

Puede que lo sea, pero hay que convenir en una cosa.

En que lo disimula mucho.

La Unión Republicana concluye diciendo que es una desgracia que los socialistas, «por quienes tanto ha hecho y hará el partido republicano», contesten con insultos á sus llamamientos, en vez de contestar con razones.

Lo de insultos suponemos que se le ha

brá escapado á nuestro contrincante en «el calor de la improvisación».

Y respecto á lo que ha hecho y hará por los socialistas el partido republicano, quedamos esperando que *La Unión Republicana* nos enseñe una muestra, siquiera sea del tamaño de un grano de mostaza.

Y «en el interin», tomaremos asiento.

¡Cómo está la sociedad!

Al Juzgado municipal de Vallecas lo han metido en la cárcel, ni más ni menos que si se tratase de obreros que pidieran aumento de salario.

Y no paran ahí las cosas, sino que *El Imparcial*, elogiando la conducta del fiscal que se ha atrevido con la señora Themis, dice que «ojalá se hubieran hecho así las informaciones sobre otros Juzgados de más importancia, para que no resulte que sólo van á la cárcel los representantes de la justicia en Vallecas».

¡Ah! ¿Pero hay justicias que son justicias? ¡Ave María Purísima! Este *Imparcial* está algunas veces demoleedor.

Y añade, casi con ensañamiento:

Lo que hay en este asunto, según nuestras noticias, es un lío muy gordo, en que lo menos grave quizá sea lo ocurrido en el Juzgado de Vallecas.

Pues entonces habrá que echar una manta. Como si lo viéramos.

Muy bien hablado todo lo que dice *La Vanguardia*, órgano, ó uno de los órganos, de la Fusión republicana, con motivo del discurso del diputado socialista Dejeante en la Cámara francesa combatiendo la concesión de un crédito de 500.000 francos para la visita que Faure hará al déspota de todas las Rusias.

Pero... ¡malditos peros! *La Vanguardia* no ha caído en la cuenta de que el palito iba á dar en las costillas de sus correligionarios franceses.

Porque sin duda no se ha enterado de que dicho crédito de 500.000 francos ha sido votado por todas las fracciones de la Cámara, menos la socialista.

Y que entre esas fracciones está la radical, que tiene un programa político al que no llegan los amigos de *La Vanguardia*.

Los cuales amigos sería curioso saber qué hubieran hecho en el caso de los republicanos franceses.

Que están atacados de la manía de grandezas.

El ministro de Hacienda, que debe de estar enamorado de la célebre frase «después de mí, el diluvio», ha concedido á un caballero particular 50 hectáreas de terreno en las salinas de Torre Vieja para elaborar sal.

Y hay quien dice que dicha concesión ha debido sacarse á subasta ó á concurso, como manda la ley.

Pero, señor, qué afán de meterse en todo. ¿Si sabrá Navarro Reverter lo que le conviene?

Lo que le conviene á la Hacienda.

«Provocaciones de los socialistas» ha titulado *El Imparcial* un telegrama en que se daba cuenta de la oposición hecha por nuestros correligionarios en la Cámara francesa á la concesión de un crédito de 500.000 francos para que el presidente de la República francesa vaya á visitar al autócrata ruso.

Y la provocación ha consistido en pedir que aquella cantidad se destinase á socorrer á los obreros que se hallan sin ocupación y en protestar de la monstruosa alianza de una República con un Imperio despótico.

Cualquiera, menos *El Imparcial*, hubiera llamado á esta campaña defensa de la justicia y de la moral política.

La grandeza del entendimiento no se mide por la extensión, se mide por la verdad y certeza de las opiniones.—*Epitecto*.

AGITACIÓN

«MEETING» EN MADRID

Según anunciamos oportunamente, se verificó el pasado domingo el *meeting* organizado por la Agrupación Socialista madrileña y el Comité Nacional del Partido.

Aunque una arbitrariedad del conde de Peña Ramiro hizo que el cartel anunciando la reunión se fijase a última hora del sábado, el salón Variedades se vió lleno de trabajadores.

Por creer el citado conde, ó acaso el mismo Gobierno, que el *meeting* terminaría en motín ó cosa parecida, llenó el hospital ed San Juan de Dios de fuerza de Orden Público. ¡Qué bien conocen nuestros gobernantes á los socialistas y á cuantos simpatizan con ellos!

El delegado de la autoridad, demostrando buen sentido, tuvo el acierto de no despararrar dicha fuerza por la calle de Atocha, ni siquiera por las inmediaciones del teatro.

Abierta la sesión por el compañero Francisco Diego, expuso ampliamente el objeto de ella, protestó de la arbitrariedad del gobernador exigiendo que el anuncio de la reunión no se hiciera como querían sus organizadores, sino á gusto de él, y manifestó que si, lo que no esperaba, el delegado de la autoridad atropellaba el derecho de reunión, se disolverían con el mayor orden los concurrentes para poner de relieve quiénes faltaban á la ley y quiénes se atenían á ella.

Después usaron de la palabra sucesivamente los compañeros Simal, Quejido é Iglesias.

Los acontecimientos de Mieres fueron relatados en sus principales detalles, demostrada la villanía del ex contratista de consumos y de las autoridades, la provocación é ineptitud del alcalde y la atroz carnicería que, por culpa de éste, hizo la Guardia Civil disparando sus fusiles sobre una masa obrera indefensa. Condenóse enérgicamente acto tan bárbaro y cruel, se censuró á la Prensa burguesa por no haber fustigado duramente á los autores de tan sangrienta jornada y se patentizó el poco aprecio en que la burguesía tiene la vida de los trabajadores.

La declaración de incapacidad del concejal socialista del Ferrol por la Comisión Provincial fué examinada, demostrándose que era una arbitrariedad cometida por aquélla para impedir la entrada en el Ayuntamiento de un nuevo representante de nuestro Partido.

El atropello del ministro de la Gobernación anulando la elección de los concejales socialistas de Vizcaya fué juzgado acerbamente por nuestros correligionarios, que expusieron con suma claridad los mezquinos móviles á que aquél había obedecido, la legitimidad de la elección de los concejales socialistas, el cinico y despótico proceder del millonario Chávarri y la inculcable torpeza cometida por el Gobierno al someterse á las imposiciones y caprichos de aquél.

Como era consiguiente, los oradores pusieron en ridículo las medidas adoptadas en Vizcaya por las autoridades con motivo de la agitación producida allí por la real orden del ministro de la Gobernación, y el envío de fuerzas de todas armas por el ministro de la Guerra, sosteniendo que ni los socialistas de Vizcaya, ni los de toda España, ni los de los otros países se proponen responder á las arbitrariedades del Poder con la violencia, sino con la organización y con la propaganda, que han de abrirles las puertas de los Municipios, Diputaciones y Parlamento, y darles la fuerza que ha de poner término á la opresión capitalista y á los atropellos de sus representantes políticos.

Sin trabajo alguno, demostraron los tres compañeros que la torpeza del Sr. Cos-Gayón accediendo á la exigencia de Chávarri beneficiaba considerablemente á nuestro Partido, según podía apreciarse por la actitud favorable á él que había adoptado casi toda la Prensa burguesa y por la viva agitación que había producido entre gran número de trabajadores.

La concurrencia mostró su conformidad con las consideraciones y juicios formulados por los oradores, aplaudiéndolos con frecuencia.

Después de leer dos telegramas de adhesión al acto, uno de los compañeros de Santander y otro de los del Ferrol, el presidente sometió al voto de la reunión la siguiente protesta:

«El Partido Socialista y los trabajadores reunidos en el salón Variedades la mañana del 11 protestan de la ilegalidad cometida con los concejales socialistas de Vizcaya y del Ferrol incapacitándolos para tomar posesión de sus cargos, y de los inicuos atro-

pellos de que han sido víctimas los obreros de Mieres con motivo del impuesto de consumos.»

Votada por unanimidad la protesta, el presidente dió por terminado el acto, en el que reinó un orden admirable.

Los delegados de las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya nos han dirigido el siguiente telegrama, cuyo contenido se ajusta de todo en todo á la táctica del Partido:

BILBAO, 11 (4,30 t.).—Reunidas en sesión las delegaciones de todas las Agrupaciones Socialistas de Vizcaya, dirigen un fraternal saludo al Comité Nacional, saludo que hacen extensivo á todos los que pelean por la causa del proletariado, y le comunican que han acordado contestar á la provocación de nuestros adversarios permaneciendo en actitud pacífica, esperando una resolución justa á nuestra demanda ante el Tribunal Contencioso-administrativo pidiendo la derogación de la real orden que declara incapacitados á los concejales socialistas.

La Agrupación Socialista de Valencia protesta enérgicamente de los bárbaros atropellos cometidos con los proletarios de Mieres y de las ilegalidades efectuadas por las autoridades con los concejales socialistas del Ferrol, Bilbao y Abanto.

La Agrupación Socialista de Játiba, en sesión extraordinaria del día 11 del actual, protesta indignada del atropello realizado por los representantes de la burguesía anulando la elección de los concejales socialistas de Bilbao, Abanto y Ferrol, como igualmente de los que en Mieres han asesinado á indefensos trabajadores.

Compañeros del Comité Nacional del Partido Socialista Obrero:

La torpeza de la clase burguesa anulando, por mediación de su representante el Poder público, la elección de los concejales socialistas elegidos por la voluntad del pueblo en Bilbao, Abanto y Ferrol, y asesinando, como en Mieres, á los trabajadores que protestan de tantas exacciones como el fisco continuamente impone á la clase productora; el ridículo alarde de fuerza con que se pretende excitar los ánimos de los trabajadores bilbaínos, y la desatentada conducta del Gobierno conservador, que atropella las leyes por obedecer al infame Chávarri, son actos más que suficientes para que todos los hombres amantes de la libertad comprendan perfectamente la razón con que los socialistas pedimos que desaparezca un régimen social que tan funestas consecuencias produce.

En la imposibilidad ahora de celebrar un *meeting* para exponer en esta población todo lo ocurrido, los socialistas burgaleses protestamos del desdoro con que atropellan las leyes los encargados de cumplirlas, no dudando que tales desafueros aceleran el triunfo de los redentores ideales que preconiza el Socialismo.

A la vez enviamos, por vuestro conducto, la expresión de nuestro sincero cariño á los valientes compañeros que en las poblaciones citadas sufren las iras del más estúpido caciquismo.

Os desean salud y R. S.—Por el Comité: PEDRO LUCIO, secretario.—HIGINIO GIL, presidente.

Burgos, 11 de julio de 1897.

DESAPARICIÓN

DE LA PEQUEÑA PRODUCCIÓN

PEQUEÑA PRODUCCIÓN Y PROPIEDAD PRIVADA

(Continuación.)

III.—Modo de producción capitalista.

Durante todo el curso de la Edad Media los oficios en Europa no cesaron de desarrollarse; la división del trabajo iba en aumento—el tejido de lino, por ejemplo, se separa del tejido de algodón—, y al formar nuevas especialidades, se crean nuevas corporaciones (1). El ingenio aumentó con las herramientas, que se perfeccionaron poco á poco. El comercio se desarrolló á consecuencia del mejoramiento de los medios de transporte.

Hace 400 años, los oficios florecían; y el comercio tenía días ricos en sorpresas: el camino de la India, país fabuloso de inmensas riquezas; el descubrimiento de América, con sus inagotables minas de plata y de oro. Una avalancha de riquezas se dirigió hacia

Europa, riquezas adquiridas por aventureros europeos con la ayuda del comercio, de la astucia, de la rapiña. Y fueron los grandes comerciantes quienes alcanzaron la parte del león, porque únicamente ellos podían armar grandes navíos ó defenderlos con la ayuda de un numeroso personal, bravo y exento de escrúpulos.

Era ésta la época de la formación del Estado moderno, Estado militar y funcionarista-centralizador, que presentaba desde luego la forma de *monarquía absoluta*. Este Estado respondía á los intereses de la clase capitalista que se iba convirtiendo en la clase más fuerte é interesada en que se la ayudase.

Los monarcas tenían grande interés en favorecer á los que importaban el dinero en el país, á los comerciantes y capitalistas. En cambio, los capitalistas prestaban á los monarcas y á los Estados, convirtiéndolos en deudores suyos. De este modo la fuerza pública estaba bajo su dependencia y á su servicio, no pudiendo rehusarles nada: multiplicaban las vías de comunicación y se lanzaban á las conquistas coloniales y á guerras contra los Estados que les hacían la competencia comercial.

Los libros clásicos de Economía política entonan loores al *ahorro* como fuente del capital: vamos por nuestra parte á buscar otras fuentes. Las grandes fortunas de las naciones capitalistas han tenido sus fuentes en la *política colonial*, ó, en otros términos, en el despojo de un país extranjero, en la *piratería*, en el *contrabando*, en el *comercio de esclavos*, en las *guerras coloniales*. La historia de todos esos países nos suministra abundantes pruebas de este medio de *ahorrar* capital. La *protección del Estado* fué uno de los poderosos factores que ayudaron á ese ahorro. Pero los nuevos descubrimientos, las nuevas rutas comerciales, á más de las grandes fortunas que reportaron á los mercaderes, ensancharon los mercados donde se vendían los productos industriales de los países marítimos de Europa, de Inglaterra, la reina de los mares, principalmente. Los oficios no podían satisfacer los pedidos incesantes y sin cesar acrecentados del mercado. A la *compra en grande* le era necesaria una *producción en grande*. El gran mercado creó una producción á su imagen, una producción que debía depender en todo de los intereses de los comerciantes.

Los comerciantes tenían mucho interés en establecer por sí mismos la producción en grande, reclamada por el gran mercado. Poseían el dinero para comprar cuanto era necesario para la nueva producción: primeras materias, herramientas, talleres, *fuerza de trabajo*; pero ¿dónde se encontraba esta última? Los esclavos no se encontraban en Europa. El trabajador que tenía sus medios de trabajo ó formaba parte de una familia que los poseía, no hubiera vendido su fuerza de trabajo. Prefería trabajar por sí y por su familia, y conservar el producto íntegro de su trabajo. El trabajador vendía el *producto de su trabajo* y no su *fuerza de trabajo*. Digamos de pasada que es incorrecto decir que alguno *vende su trabajo*. El trabajo, que es una *actividad*, no puede ser vendido. La palabra *trabajo* es empleada con frecuencia para expresar el *resultado* de una actividad, para designar el *producto del trabajo*, la fuerza que se manifiesta en la actividad, en otros términos, la *fuerza de trabajo*.

El empleo de la *voz* trabajo en el sentido que criticamos permite á los economistas, interesados en cegar á los trabajadores y á la pequeña burguesía, enmascarar muchas verdades y desfigurar los hechos, y por esto hay que salirles al paso á tales prestidigitadores.

Volvamos al comerciante en busca de trabajadores. No podía aquél alcanzar su objetivo con los trabajadores que poseían los instrumentos de trabajo para la producción en pequeño. El comerciante necesitaba trabajadores que, no poseyendo más que su fuerza de trabajo, se viesan precisados á venderla para vivir. El desarrollo de la producción de mercancías y de la propiedad privada había creado estos individuos; pero al principio eran poco numerosos, y la mayor parte inútiles, enfermos, viejos, lisiados, ó bien perezosos, ladrones, etc. El número de obreros libres era limitado.

Mas ocurrió que cuando eran tan buscados los trabajadores por los negociantes, una gran parte de ellos empobreció y se vió violentamente obligada á ofrecer sus brazos. El negociante rico no tuvo que tomarse otro trabajo que reclutarlos.

Y esta fué la consecuencia del desarrollo de la producción de mercancías. El ensanche de los mercados para la industria de las ciudades influyó en la agricultura. En las villas aumentó el pedido de los productos

necesarios para la subsistencia y de las primeras materias. Y he aquí por qué la producción agrícola es cada vez más producción de mercancías, producción de productos para la *venta*. El campesino obtiene *dinero contante*, y esto ocasiona su desgracia, porque el dinero excita la codicia de todos sus explotadores. En tanto que el sobrante del campesino se compuso, en su mayor parte, de productos, los explotadores no tomaron sino aquello que necesitaban para su consumo. Pero tenían siempre necesidad de dinero, y cuanto mayor era la cantidad de éste, más se apreciaban sus beneficios: á medida que se ensanchó el mercado y el campesino obtuvo más dinero por su mercancía, fué también más despojado por los grandes propietarios, los reyes, con el aumento siempre creciente de los impuestos y derechos señoriales. Sus amos acabaron por no contentarse con el sobrante del trabajo del campesino, y se apoderaron de lo que le era absolutamente *necesario*. Y nada tiene de extraño que, cansados de luchar y cuando todas sus tentativas por mantener su antigua condición fueron ahogadas, los campesinos abandonaran sus casas y sus tierras para buscar un refugio en las ciudades.

Todavía vinieron á sumarse otras causas con las precedentes. En tanto que en las villas hemos visto nacer, como consecuencia de la extensión de los mercados, la *gran producción industrial*, en los campos se comenzó á sentir la necesidad de la producción agrícola en *grande escala*. Los grandes propietarios territoriales intentaron lo que habían hecho los grandes comerciantes de las villas. El señor, que hasta entonces no era otra cosa que un campesino más rico, trató, sin embargo, de ensanchar su explotación agrícola. No le faltaban brazos porque los campesinos le debían prestar algunas jornadas de trabajo; pero lo más frecuente era que no tuviera necesidad de ellos—por ejemplo, en la producción de la *lana* y de la *madera*, porque hacen falta pocos brazos para cuidar del ganado y de los montes—. De lo que se sigue que en las comarcas donde los propietarios abandonaron la agricultura para criar ganado y explotar los montes, un crecido número de trabajadores agrícolas quedaron desocupados, á más de que, como para la ganadería y la explotación de los montes se requiere más tierra que para el cultivo, ésta se obtuvo á expensas de los campesinos que fueron arrojados de sus cabañas. La expulsión de campesinos duró, sin que cesara un momento, hasta fines del siglo último. Mientras los grandes comerciantes amasaban fortunas enormes arrasando las colonias, los nobles y los príncipes se enriquecían explotando á sus súbditos. Allí se iban señores feudales y capitalistas en eso de emplear la astucia, la violencia, el robo y el asesinato para alcanzar su objetivo. La Historia nos suministra hoy mismo con grande abundancia ejemplos de esta clase de *ahorro*.

¿Qué podían hacer los campesinos que habían abandonado sus tierras á causa de los pesados impuestos, cargas y pechos de todo género, y los que de ellas habían sido arrojados por la astucia ó la violencia? Nada podían producir por su cuenta, porque les habían sido quitados los medios de producción. Nada podían llevar al mercado, y sólo les quedaba para vender su propia persona, su fuerza de trabajo. Esta podían venderla por un lapso de tiempo más ó menos largo, es decir, debían comprometerse, enajenarse. Unos se convirtieron en obreros á jornal, asalariados, quizá del mismo amo que les había desposeído; otros se alistaron como soldados para ayudar en sus bandijadas al mismo señor que les había empobrecido; otros, cayendo más bajos, se convirtieron en mendigos ó en ladrones, y otros muchos, y seguramente no los pocos, encaminaron sus pasos hacia la *industria*, y en ella buscaron empleo. Los artesanos intentaron defenderse contra la invasión de la nueva fuerza de trabajo, cerrando los oficios en estrechas corporaciones; pero esto mismo empujó á los trabajadores de que acabamos de hablar hacia los comerciantes que buscaban brazos para sus talleres industriales. Y así se establecieron los fundamentos de la industria capitalista, del *modo de producción capitalista*, por una *expropiación*, por una *revolución*, la más sangrienta, la más implacable de cuantas registra la Historia. Pero esta revolución fué hecha por los ricos y los poderosos contra los pequeños y los débiles, y por esto, sin duda, la época de esta revolución es hoy santificada como la época del humanitarismo y de la emancipación de los espíritus por los mismos que se muestran más ferocemente indignados por los planes revolucionarios de la Democracia Socialista.

(1) En Madrid, por ejemplo, los carpinteros, que originariamente formaron un solo gremio, constituían diez gremios diferentes á principios del siglo pasado.—(N. del T.)

La separación de tan gran número de trabajadores de sus medios de producción y la transformación de estos trabajadores en proletarios era una cosa fatal producida por la evolución económica. Pero, como siempre, las clases más fuertes no se contentan con asistir como simples espectadores pacíficos a esta evolución; esas clases han empleado la violencia para defender sus intereses y para apresurar el despojo. La violencia en su forma más cruel, más brutal, fué la partera de la sociedad capitalista.—C. KAUTSKY.

AL CONGRESO DEL PARTIDO OBRERO FRANCÉS

Queridos correligionarios: Si nuestro Partido no fuera tan pobre como es, enviaría a vuestro Congreso un representante para que os saludara en nombre de todos los socialistas españoles y presenciase vuestros importantes trabajos. Pero imposibilitado de hacer eso, os envía por conducto nuestro un fraternal saludo, expresándoos a la vez su firme creencia de que vuestras resoluciones han de ser altamente beneficiosas para la causa de la emancipación humana.

Entre otras cosas, vais a ocuparos de la lucha electoral que el próximo año habréis de mantener con los que en Francia explotan y avasallan a la clase obrera. Los acuerdos que sobre este punto toméis serán seguramente los que exige la importancia de la lucha y el considerable desarrollo de vuestro Partido.

El año venidero será de productiva labor para el Socialismo internacional y de terribles desengaños para la casta explotadora.

La renovación de vuestro Parlamento, del alemán y del belga, originará una agitación tan grande entre la masa obrera y acusará un progreso tal en el Socialismo revolucionario, que la burguesía no podrá menos de reconocer que están contados sus días.

¡Adelante, hermanos de Francia! ¡Preparad bien vuestras huestes para la próxima lucha electoral, y dad un golpe de muerte a la minoría capitalista que se opone a la fraternidad entre todos los hombres!

¡Viva el Partido Obrero francés! ¡Viva el Socialismo internacional! Por el Comité Nacional del Partido Socialista español: PASCUAL SIMAL, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

Madrid, 9 de julio de 1897.

GRANDES HUELGAS

En la actualidad sostienen cuatro huelgas importantísimas.

La de los mineros del Borinage (Bélgica), ocasionada por las multas que las Compañías quieren imponer a aquéllos.

La minoría socialista del Parlamento ha pedido al Gobierno que intervenga en ella, por haber faltado a la ley los patronos; pero el Gobierno se ha negado a hacerlo.

El número de huelguistas pasa de 20.000.

La de los obreros del ramo de construcción en Lyon.

Empezó abandonando el trabajo los albañiles a causa de no haber visto atendidas sus reclamaciones, y ha extendido después a los oficios similares por espíritu de solidaridad para dar el triunfo a aquéllos.

Entre todos los oficios, el número de huelguistas es mayor de 30.000.

La reclamación de la jornada de ocho horas por los mecánicos ingleses ha encontrado gran resistencia en la mayoría de las Casas explotadoras. Viendo éstas que los obreros no desistían de sus propósitos, han despedido el 25 por 100 de sus operarios, a fin de quebrantar, si no destruir, sus Sociedades.

Los obreros han resuelto acudir a la huelga general. Cerca de 100.000 han abandonado ya el trabajo, y se calcula que el número de huelguistas llegará a 180.000.

Estos compañeros tenían en Caja un fondo que pasa de 8.000.000 de pesetas.

En los Estados Unidos, no habiendo aceptado las Compañías la petición de los mineros, los obreros se han declarado en huelga. Aproximase ya a 300.000 el número de huelguistas, y créese que alcanzará tal extensión la huelga, que ascenderá a 400.000 los que abandonen el trabajo.

Luchas como éstas, que ocasionan una pérdida inmensa de riqueza y que representan infinidad de privaciones para millones de seres humanos, son fatales en la presen-

te Sociedad y sólo podrán desaparecer cuando el Socialismo, poniendo todos los instrumentos de trabajo a disposición de las colectividades productoras, haya abolido las clases sociales.

SOCIALISTAS (1)

Hay diputados socialistas, y muchos, en Francia, nación republicana; los hay en gran número en Alemania, nación militar, Imperio reaccionario. Los hay en Bélgica y en Italia. En España los Gobiernos no quieren que los haya, les niegan el derecho de ser elegidos por el pueblo.

Es el único medio de que haya cada día más.

Lo que asusta es el nombre. ¡Socialistas! Aquí, donde hay tanto vulgo, se cree que habiendo socialistas se va a desquiciar todo, que la sociedad está amenazada de muerte si los tales aumentan en número y representación. La Iglesia los abomina, los Gobiernos les niegan existencia municipal, provincial y parlamentaria. Gente hay que cree que socialista y anarquista viene a ser lo mismo.

Lo mismo sucedía hace treinta años con los que nos llamábamos demócratas. ¡Oh, qué espanto! Y después de nosotros vinieron los republicanos, y después de éstos los socialistas de ahora.

¡Sobre que el mundo marcha! ¡Sobre que las cuestiones políticas han venido a ser cosa secundaria junto a los problemas sociales que los socialistas están llamados a resolver un día!

También en la liberalísima Francia aterró la aparición del Socialismo. Y, sin embargo, tuvieron sus periódicos, comenzaron las huelgas, eligió el pueblo dos, cuatro, diez, hasta veinte ó treinta diputados representantes de las ideas nuevas, y ahí están, en el Parlamento francés, defendiendo los intereses del obrero; del obrero, olvidado hasta hace pocos años de todos, y sin el cual no podríamos ni comer, ni vestir, ni viajar, ni calentarnos, ni tener luz, ni vivir, en una palabra.

Mientras el obrero no se quejó, los Gobiernos vivieron tranquilos; pero como el progreso es un hecho, y los sufrimientos del que trabaja y lucha por la vida más grandes a medida que hay más fortunas, y más fabricación, y más acaparamiento, y como el obrero comenzó a leer y a estudiar y a pensar en mejorar de suerte, los Gobiernos, que no quieren oír hablar de tales progresos, ó no reconocen el Socialismo, ó quieren que sea del Estado, es decir, una cosa en que entren todos, Estado y masas trabajadoras, con tal de que siga todo como está.

El obrero ha aprendido mucho, porque como dice el refrán, perdiendo se aprende.

«El día en que todo el mundo supo leer y escribir empezó el peligro»—escribía Maggard hace cinco años.

Indudablemente; y aquí, donde todavía hay cerca de once millones de españoles que no saben leer ni escribir, todos los gobiernos han vivido de eso, de la ignorancia de la mayoría, de la pasividad de los ignorantes sumisos. Aparecen obreros socialistas, y los gobiernos protestan. ¡Socialistas! ¡No faltaba más! ¡Discutir el capital en una nación donde hay un verdadero feudalismo de la tierra y una desproporción enorme de tal propiedad! ¡Hablar de Socialismo en un país archicatólico! ¡Qué horror! Y ni siquiera les reconoce personalidad a los que eligió el sufragio universal. ¿Han sido elegidos concejales los socialistas? ¡Eso no es válido!

No ha podido impedir que los haya a millones en su Imperio el soberano alemán, y se pretende impedir que los haya en un país como el nuestro, compuesto de diez ó doce mil personas felices y quince millones de desgraciados. ¡Oh, qué vano empeño!

Ahora, en Bilbao, los socialistas se contentan con manifestar, recorrer las calles, pedir a los que poseen todo un poco de mejoramiento en la condición del obrero. Hacen y ejercen de socialistas tranquilos, no han dado un grito subversivo, no han dicho nada que indique en ellos segunda intención... Y sin embargo, no deben existir, no pueden representar a los electores que les votaron...

Bueno. Todas las ideas se han fortificado con la persecución y con la inquina de los que mandan atropellando.

—¡Antes no había socialistas!—exclamaba ayer un reaccionario, escandalizado de

(1) Este excelente artículo, publicado por El Imparcial el miércoles de la semana pasada, y otros muchos escritos favorables a nuestras ideas que han aparecido estos días, los debemos a la soberbia de D. Victor Chavarrí y a la plancha soberana que han hecho el presidente del Consejo de Ministros y el ministro de la Gobernación atendiendo la torpe exigencia de aquel cacique.—(Nota de la Redacción.)

todo lo que sucede de veinticinco años a esta parte.

—Tampoco había luz eléctrica, ni teléfono entre Madrid y Barcelona, ni rayos X, ni otra porción de cosas. Nuestros abuelos se alumbraban con aceite y creyeron que el sumo adelante fué el gas; después vino el petróleo; después esta luz poderosa de ahora que brota al contacto del dedo con un botón, y mañana puede ser que venga algo más nuevo todavía.

No había socialistas, es verdad. Pero hubo siempre reyes, Gobiernos, Monarquías y Repúblicas que se opusieron a toda idea nueva, y todos pasaron y las ideas siguieron adelante... Y como a pesar de mi frac, y mi corbata blanca, y mis relaciones, y mi educación, yo no soy más que un obrero, explotado desde hace treinta y cinco años por el capital que ha ido devorando mi trabajo y mi vida, cuando veo a los obreros pedir lo que no les quieren dar, y les contemplo como a seres en quienes no se quiere reconocer ciudadanos por el pueblo elegidos... ¿por qué no he de decirlo? me inspiran esa simpatía que todo hombre siente por su prójimo cuando ha pasado por parecidas amarguras, y acude a mi memoria el eterno Non ignara malis, y como mi criterio no ha variado, sé que nuestros hijos acaso juzguen atrasados a los socialistas de hoy, como la generación actual juzga que los demócratas de antaño no éramos más que unos principiantes...

Porque el mundo va muy de prisa, ¡pero muy de prisa!—EUSEBIO BLASCO.

HUELGAS

EN PONTEVEDRA

La Sociedad de Canteros ha declarado una huelga en una obra del gobernador de esta provincia.

Como es probable que esta huelga tenga resonancia, juzgo de interés daros algunos antecedentes.

El marqués de Riestra, que es el amo de esta población, posee aquí dos fábricas, una de aserrar madera, y otra de ladrillos y tejas. Ambas están a cargo del ingeniero señor Rojas, el cual, en la lucha mantenida en esta para alcanzar la jornada de 10 horas, se opuso abiertamente a ella, no concediéndola en ninguna de las dos fábricas citadas, ni tampoco en ninguna obra del marqués.

Para comunicar con el puente que construye el célebre Corbal, se ha abierto una calle que va a desembocar en la alameda, en cuyo sitio el referido marqués ha comprado algunos solares para edificar. El primer edificio que quiere levantar es para regalárselo al señor gobernador, según éste ha dicho. Si tenemos en cuenta que el marqués de Riestra figura en el partido liberal, semejante regalo no debe haber sido hecho a humo de pajas, sino con su cuenta y razón.

Para encargarse de dicha obra se llamó al maestro García; mas éste no aceptó por temor a un conflicto con sus obreros. En vista de esto, fué llamado el maestro Pinto, que se quedó con la obra, admitiendo las dos siguientes condiciones: una, que la había de dirigir el Sr. Rojas, y otra, que la jornada que ha de trabajarse en ella sea de 12 horas.

Esto se puso en conocimiento de los obreros canteros algunos días después de empezado el trabajo. Dichos compañeros protestaron de tal condición y dieron cuenta a la Sociedad de lo ocurrido. Esta nombró una Comisión, que informó al gobernador de lo que sucedía; mas la mencionada autoridad la manifestó que sentía mucho lo que pasaba, porque él siempre había apoyado a los obreros, pero que en esta ocasión, aunque la obra era suya, no intervenía en nada, por hacérsela el Sr. Riestra; pudiendo, por lo tanto, los trabajadores proceder como gustasen.

Para resolver lo más oportuno celebrarán hoy una reunión los canteros, carpinteros y albañiles.

A nuestro juicio, la actitud del Sr. Riestra no obedece a razones de economía, sino al propósito de desbaratar las Sociedades, pues teme, y con razón, que los obreros de sus fábricas se unan y reclamen las mismas horas que los demás, mientras que, deshechas aquéllas, tendría facilidad de encontrar obreros por salarios cortísimos.

Si tal es el fin que persigue el susodicho marqués, nos parece que no le alcanzará. Los trabajadores de Pontevedra, que saben lo que vale la asociación, no consentirán que se les despoje de ella, y más hoy que todos los desposeídos acuden a la misma para defender los intereses del trabajo.—EL CORRESPONSAL.

Julio 5 del 97.

EN MANRESA

No les salen bien los planes a los señores Bertrand y Serra, Portabella y Parera.

El lunes de esta semana pretendieron los dos últimos que la gente que tenían en sus fábricas entraran en la del primero, y se han llevado un solemne chasco, pues sólo han acudido tres ó cuatro trabajadoras.

Las demás esquirolas que antes empleaban Portabella y Parera se han negado a entrar en la fábrica de aquél, a pesar de las muchas excitaciones que se las ha hecho.

El mismo lunes las esquirolas de casa de Bertrand fueron provistas por el director Fidel de un instrumento de hierro cada una para que con él, y sin temor ninguno, puedan pinchar a quienes les parezca. Esto hacen los miserables que quieren ver a unos obreros derramando la sangre de otros.

Durante la semana última no ha habido alborotos ni desórdenes; lo que se atribuye a que la Guardia Civil de caballería no ha recorrido las calles, como antes. En realidad, ella era la que provocaba los tumultos.

Todas las obreras que estaban presas han sido puestas en libertad.

El Sr. Parera piensa hacer funcionar una fábrica establecida en las cercanías de Surria. Puede hacer lo que guste; mas no crea que la clase obrera ha de olvidar su mal comportamiento y dejar de exigirle estrechas cuentas cuando la ocasión se presente. EL CORRESPONSAL.

Julio 9 del 97.

Las leyes se ocupan mucho de la propiedad y nada de la integridad física y de la capacidad económica del obrero y del labrador.—F. Nitti.

ESTADÍSTICA

Las causas del suicidio.

M. Forbes Winslow presentó en un Congreso de medicina legal, celebrado en Londres, un trabajo en el que daba a conocer las causas de 7.190 suicidios.

He aquí el resumen de este trabajo:

Table with 3 columns: CAUSAS DEL SUICIDIO, Hombres, Mujeres. Rows include Miseria, Penas domésticas, Pérdidas de dinero, Embriaguez y excesos, etc.

Se ve desde luego que si se modificara el actual estado social desaparecería la mayor parte de las causas del suicidio.

Nuevo dato en defensa de la jornada de ocho horas.

Desde el mes de marzo de 1874 rige la jornada de ocho horas en los talleres para el servicio de telégrafos, establecido en Mount-Pleasant y en Holloway (Inglaterra), y los resultados no han podido ser más satisfactorios.

El personal produce igual cantidad de trabajo que cuando realizaba una jornada de nueve horas, y su salud y su moral han ganado.

Así lo hace constar el Postmaster general.

A la disminución de la jornada de trabajo corresponde un aumento en el salario.

He aquí la relación que existe entre la duración de la jornada de trabajo y la cuantía de los salarios en algunos oficios en el Estado de Nueva York:

Table with 4 columns: OFICIOS, Años, Duración de la jornada, Salarios en dólares. Rows include Albañiles, Ayudantes de albañil, Carpinteros, etc.

Como puede observarse, en todos los casos a la reducción de la jornada corresponde aumento en el salario.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Linares.—Aumenta el número de afiliados en la Agrupación Socialista de esta importante localidad.

El Comité ha sido renovado, constituyéndole los siguientes compañeros:

Emilio Ortega, presidente.—Silvestre García, vicepresidente.—Antonio López Gallego, tesorero.—Manuel Cerezo, secretario del interior.—Francisco López, idem del exterior. Juan de Nova, contador.—Isidro Pérez, Antonio Castillo, José Herrero, Cristóbal Rodríguez y Manuel Pérez, vocales.

Para la Comisión Revisora han sido elegidos José Muñoz, José Soto y Cayetano Díaz.

San Martín de Provensals.—La Sociedad de Toneleros ha decidido que se declaren en huelga los obreros del almacenista Rafael Jurro, por haber admitido en su casa a un esquirol.

Bilbao.—Se han declarado en huelga los obreros que trabajaban en el túnel llamado del Norte a la salida de esta capital.

La causa de dicha huelga es que el contratista les debe 40 días de jornal.

No hay noticia de que la Guardia Civil haya preso al culpable.

Si fuera un pobrete, ya estaría en la cárcel a estas horas.

Coruña.—Continúa la huelga de los canteros de dicha capital. Por carecer de espacio no publicamos en este número una carta de nuestro corresponsal en que se dan a conocer algunos hechos interesantes acerca de dicha lucha.

Orense.—La Sociedad de Canteros de esta población nos comunica lo siguiente:

«La Sociedad de Canteros, en junta general, ha acordado expulsar al individuo José Cuiñas por haber defraudado a la Sociedad de Carballino 105 pesetas, remitidas por las siguientes colectividades: Canteros de la Coruña, 25; Canteros y Carpinteros de Santiago, 50, y Obreros de Pontevedra, 30.

Dicho individuo, comisionado por esta Sociedad para organizar la de Carballino, mandó dirigir la correspondencia a su nombre, recibiendo así las indicadas cantidades, que no entregó a esta última colectividad.

»Hecha la correspondiente investigación, resultó que las había defraudado.

»Para aclarar mejor el asunto, vino a ésta una Comisión de Carballino, ante la cual fué llamado Cuiñas, que no compareció ni excusó su asistencia; tomándose entonces el antedicho acuerdo a fin de que no pueda pertenecer a ninguna Sociedad y sea despreciado por todos los obreros honrados.

»También se acordó que si Cuiñas devolviera la cantidad defraudada, se alce la expulsión, pero condenándole a no ejercer cargo alguno ni tener derecho a votar.»

EXTERIOR

ITALIA.—Se han declarado en huelga en Casabuttano las obreras hiladoras, que reclaman un pequeño aumento de salario.

Los patronos, acostumbrados a explotar horriblemente a estas infelices, se han negado a atender su modestísima reclamación.

El diputado socialista Bissolati ha ido a ponerse a disposición de las huelguistas.

También han abandonado el trabajo reclamando mejoras en las condiciones del mismo las hiladoras de Cremona.

LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA

APUNTES

PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL

por

FRANCISCO MORA

dos obtenidos por los socialistas fueron más satisfactorios.

En las elecciones de mayo de 1891 fueron elegidos cuatro candidatos socialistas en Bilbao y uno en San Salvador; y si martingalas de la ley y de los encargados de hacerla cumplir lograron que uno solo de los primeros tomase asiento en el Municipio, no amonora en un ápice el grandioso triunfo alcanzado por los socialistas vizcaínos. En las elecciones de mayo de 1895 los resultados fueron aún más satisfactorios para el Partido Socialista, pues ha logrado llevar su representación a los Municipios de Bilbao, Ferrol y Mataró, en los cuales se ha hecho ya notar la influencia de los representantes del Partido por la adopción de varias resoluciones favorables a la clase obrera.

Precisa consignar aquí también que muchas Agrupaciones han reclamado de sus respectivos Municipios el establecimiento de la jornada de ocho horas y la fijación de un salario mínimo, reclamación que, si no ha obtenido por el pronto ningún resultado práctico, ha alcanzado el importantísimo de demostrar a la clase trabajadora quienes se interesan de verdad por mejorar su situación, a la vez que ha servido en muchas partes para poner de relieve la indiferencia y hasta la hostilidad con que semejante mejora, que hoy ya forma parte de la aspi-

—Todos los albañiles de dicha provincia han recurrido a la huelga para conseguir que sus patronos disminuyan un poco la explotación que con ellos ejercen.

—En Serra de Conti, en unas elecciones municipales suplementarias, han ganado todos los puestos (9) los candidatos socialistas.

—Dícese que la Comisión de actas del Parlamento piensa pedir, fundándose en diversos antecedentes, la nulidad de la elección del socialista Amilcare Cipriani.

Si esto se confirma, y el Parlamento vota la anulación, veremos quién vence, si éste ó los electores de Forli, porque es seguro que dichos electores votarán una y cuantas veces sean necesarias a Cipriani.

BELGICA.—El 1.º del próximo septiembre se establecerá en Herfelingen una lechería socialista. Su fábrica de manteca tendrá por mercado natural la Casa del Pueblo de Bruselas. Esta se propone crear dentro de poco cuatro panaderías cooperativas en las cuatro grandes poblaciones agrícolas del distrito de Bruselas.

—El día 5 del corriente se ha inaugurado en Dinant, pequeña población rural inmediata a la frontera francesa, una Casa del Pueblo. A las fiestas, que han durado dos días, han asistido millares de socialistas de los dos países. Sólo de Bruselas fueron 1.200 correligionarios.

—La huelga que los ebanistas de Lovaina sostenían en un taller, se ha extendido a cinco casas más.

—Para el 15 del mes que viene organizan nuestros correligionarios de Bruselas una manifestación monstruo antimilitarista.

En todas las grandes poblaciones se hacen preparativos para tomar parte en ese acto, que ha de tener gran resonancia.

ALEMANIA.—El Ayuntamiento de Stuttgart, a propuesta de los concejales socialistas, ha tomado dos importantes resoluciones: una, facilitar trabajo a los obreros que carezcan de él; otra, conceder retiro a los trabajadores del Municipio en caso de inutilidad ó vejez.

HOLANDA.—De los cuatro distritos que han elegido diputados socialistas, dos son agrícolas. Uno de los otros dos es el que en un tiempo eligió al antiparlamentario Domela-Nieuwenhuis.

INDIAS HOLANDEAS.—Se acaba de fundar en Batavia un Partido Socialista con un programa francamente colectivista.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

Resumen de los ingresos y gastos tenidos por la Caja del Comité durante el mes de junio:

Table with financial data: Sobrante de mayo (2,97 pesetas), Ingresos en junio (129,04), Total de ingresos (132,01), Gastos en junio (101,80), Existencia en Caja (30,21)

Barcelona, 6 de julio de 1897.—Por el Comité: ANTONIO PALAU y DULCET, vicesecretario.—BASILIO MARTÍN RODRÍGUEZ, vicepresidente.

ración del proletariado, es vista por los partidos más avanzados de la burguesía.

Otro acuerdo del Congreso de Bilbao fué el de celebrar reuniones ó manifestaciones el primer domingo de enero en todas las localidades donde existiera el trabajo en las prisiones, reclamando la reglamentación de dicho trabajo, acuerdo que fué cumplido por todas las que se hallaban en el indicado caso.

Tanto en las elecciones como en los demás actos de carácter político que el Partido ha realizado, el programa socialista ha sido mantenido en toda su integridad, no solicitando ni aceptando pactos ni alianzas de ningún género, como cumple a un Partido que ostenta por principal lema la lucha de clases.

En sus relaciones con los Poderes constituidos ha mantenido siempre el Partido su significación revolucionaria, y lo mismo con motivo de la Manifestación del 1.º de mayo que en las gestiones llevadas a cabo por el Comité Nacional en pro de la libertad de los obreros presos en Bilbao, Barcelona y otros puntos, ha hecho constar que no imploraba mercedes, sino que reclamaba la promulgación de leyes nuevas y el cumplimiento de otras ya vigentes.

En estos mismos principios se inspiró el Comité Nacional en la conferencia que celebró con el jefe del Poder Ejecutivo en agosto de 1893 para reclamar la reforma del proyecto de la ley provincial presentada al Parlamento, proyecto en que se mantenía la absurda y antidemocrática distinción de los ciudadanos en electores y elegibles, en virtud de la cual quedaban excluidos los

A LAS SECCIONES DE LA UNIÓN

Compañeros: Este Comité pone en vuestro conocimiento que el compañero secretario Antonio García Quejido ha hecho dimisión del cargo que venía ejerciendo en el Comité de la Unión General.

Dicha dimisión la funda el compañero Quejido en la avanzada edad de sus padres y en la falta de salud de éstos, que le obligan a permanecer a su lado; y como sus padres habitan en Madrid, allí ha tenido que trasladarse para hacerles compañía en su vejez.

El Comité de la Unión continúa funcionando de la misma manera.

La correspondencia y las libranzas se dirigirán a nombre de Basilio Martín Rodríguez, Amalia, 3, 1.º, entrada especial, Barcelona. Se recomienda a las Secciones no demoren el pago de sus cotizaciones. Del exacto cumplimiento de su deber depende la buena marcha de este Comité y de la Unión.

Barcelona, 7 de julio de 1897.—Por el Comité: ANTONIO PALAU y DULCET, vicesecretario.—BASILIO MARTÍN RODRÍGUEZ, vicepresidente.

PUBLICACIONES

Para el 1.º de mayo, colección de artículos de Edmundo de Amicis, vertidos al castellano por el catedrático del Instituto de Alicante D. Hermenegildo Giner de los Ríos.

Véndese este libro, al precio de 3 pesetas, en todas las librerías.

Critica Sociale, revista quincenal dirigida por el diputado socialista F. Turati.

El número correspondiente al 1.º de este mes publica interesantes trabajos de actualidad, sociología, literatura y filosofía.

El precio de esta revista fuera de Italia es: semestre, 5,50 liras; un año, 10.

Puede suscribirse en Milán, Portici Galleria V. E., 23, 2.º

REUNIONES

La Agrupación de Camareros y Cocineros celebrará junta general ordinaria el día 20 del actual, a las diez de la mañana, en su domicilio (Jardines, 20, 2.º), para tratar el siguiente orden del día: lectura del acta anterior, nombramiento de Mesa, lectura y examen de cuentas del semestre, nombramiento de un delegado para la Comisión del Centro, discusión en principio del proyecto de Casa del Pueblo y preguntas y proposiciones.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Villaverde.—D. S.—Recibidas 2,25 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin septiembre 97, 0,75 del folleto que pide y 0,50 que verá en el lugar correspondiente.

Guadalajara.—J. G. C.—Recibidos 2,30 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin noviembre 96, y 0,30 de 1 «Ley municipal».

Valencia.—J. LL.—Recibidas 30 pesetas de su cuenta.

Mataró.—J. R.—Recibidas 50 pesetas: 14 de paquetes hasta el número 591, 5 para LA

trabajadores de tomar asiento en los Municipios y en las Diputaciones Provinciales.

Manifestación del 1.º de mayo.

Cumpliendo los acuerdos de los Congresos internacionales, el Partido Socialista español ha efectuado la Manifestación del 1.º de mayo en todos los puntos donde cuenta con fuerzas organizadas. Dicha Manifestación, que es una grandiosa movilización de las fuerzas conscientes del proletariado universal, adquiere cada año más importancia por la seriedad y la disciplina con que se realiza, digan lo que quieran aquellos de nuestros enemigos que, ya por cálculo ó bien por que sólo les asusta el ruido y el barullo, toman por decadencia lo que acusa una mayor conciencia y un mayor progreso educativo en las masas trabajadoras.

Que así piensan también los Gobiernos encargados de velar por el arca santa de los intereses capitalistas, lo indica la actitud de esos mismos Gobiernos ante la Manifestación de mayo, los cuales, aunque equivocándose de procedimientos, limitan el derecho de reunión y de manifestación, y acuartelan las tropas y ponen en movimiento las escuadras, como si presagiaran el apocalíptico fin de las clases que representan.

En cuanto a los resultados positivos y del momento que con la Manifestación de mayo se obtienen, aparte de la inapreciable ventaja de dar mayor conciencia revolucionaria a la clase obrera, mejor que nosotros pueden decirlo las Sociedades de resistencia y las Agrupaciones Socialistas que a raíz de aquel hecho ven siempre robustecerse sus filas.

ILUSTRACIÓN, 4,20 para LA LUCHA y 26,80 para los deportados.

Santiago.—S. de C.—Recibidas 5 pesetas: 2 de vuestra suscripción hasta fin septiembre 97, 2 para LA LUCHA y 1 de J. M. para la «Biblioteca».

Manresa.—I. R.—Recibidas 26 pesetas de paquetes hasta el número 591. Se hace lo que pide. Se le envía a C. 1 ejemplar de la «Miseria» y 1 «Ley municipal», y 2 «Ley municipal» a su nombre.

Alicante.—A. P.—Se cambió la dirección.

Málaga.—V. M.—Recibidas 26,75 pesetas: 10 de paquetes hasta el número 582, 3,50 para LA LUCHA, 2,25 para LA REPÚBLICA, 1 para LA ILUSTRACIÓN, 2,50 que verá en el lugar correspondiente y 2,50 a vuestro favor, pues la suscripción a que os referís está cerrada.

Olot.—S. de C.—Sólo adeudáis desde el número pasado. Las 10 pesetas se recibieron y así se hizo constar en el número 579.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Recibida 1 peseta de M. M. hasta fin septiembre 97. La suscripción de la Sociedad de Carpinteros de Santiago enviada al secretario, Rua Nueva, 19, bajo.

Játiba.—A. M.—Recibidas 3,80 pesetas: 3 de la suscripción de R. T. hasta fin octubre 97, y 0,30 de 1 «Ley municipal».

Burgos.—P. L.—Recibidos 60 céntimos: 0,30 de 1 «Ley municipal» y el resto en el lugar correspondiente.

Gallarta.—C. L.—Se envían 10 ejemplares más.

Mataró.—LA REPÚBLICA SOCIAL.—Dad por recibidas 4,40 pesetas de la cuenta de B. Lumberas.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibidas 11,70 pesetas de la cuenta de Lumberas.

Orense.—E. M.—Se envían 5 ejemplares más.

Zaragoza.—D. G.—Recibidos 30 céntimos de 1 «Ley municipal» que se envió.

Carballino.—R. S.—Se sirve su suscripción y haremos su encargo.

Bilbao.—A. S.—Recibidas 112 pesetas: 47 de vuestra cuenta, 45 para los deportados y el resto para el C. N.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones... 136,00

El Comité Nacional, considerando que es de suma necesidad el conocimiento de las leyes, ha publicado la vigente

LEY MUNICIPAL,

que se expende en esta Administración al precio de 30 céntimos ejemplar.

DEFRAUDADORES

El sujeto a quien hoy sacamos a la vergüenza es

BARTOLOMÉ CLARÁ,

corresponsal que fué en Sallent en los comienzos de nuestra publicación.

Debe ese individuo 13,50 pesetas. No sabemos dónde reside actualmente, pues hace mucho tiempo que esta Administración no tiene noticias de él.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero. Platería de Martínez, 1.

Relaciones internacionales.

Partido el nuestro que, por la grandiosidad de la idea que defiende, no puede encerrar su esfera de acción en los mezquinos límites que la naturaleza, unas veces, y los odios de clase, otras, señala a los Estados políticos, tiene que mantener fraternales relaciones con los que en todos los puntos del globo defienden la instauración de la sociedad colectivista.

Estas relaciones las ha mantenido constantes el Comité Nacional con los Comités Socialistas de todos los países, y en las alegrías y en los duelos de aquellos Partidos ha tomado parte, considerándolos siempre como es fuerza considerarlos, miembros de una misma familia.

El Partido Socialista español ha tenido representación directa en los Congresos internacionales de París, Bruselas, Zurich y Londres; ha mandado mensajes de felicitación a los Congresos nacionales celebrados por los Partidos Socialistas de los demás países (que a su vez han hecho lo propio con los nuestros), y ha celebrado con meetings los triunfos electorales de sus correligionarios de Alemania, Francia, Bélgica é Italia. También ha ayudado con sus recursos pecuniarios a los socialistas sicilianos fuertemente perseguidos por el Gobierno de Italia, y a su vez ha sido ayudado en igual forma por los socialistas alemanes en la campaña electoral de 1894.

Solidaridad.

En cumplimiento de las ideas que defiende y del acuerdo del primer Congreso del